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! ! ! !人人知道“剧本是‘一剧之本’”，但少有
人知道如何真正写好剧本———且不说艺术院
校培养的编剧毕业生在绝对数量上远远低于
其他专业，更别谈如今大部分愿意投身剧本
创作的往往最大的优势只是“兴趣”……今
天，上戏博导、编剧学研究中心主任陆军透
露，将依托国家艺术基金 !"#$年度艺术人才
培养的资助，免费向 !%名精挑细算的 &"岁
以下文学爱好者传递编剧秘籍———简言之，
会写“百字剧”就能当编剧。

当然，据陆教授介绍，“百字剧”只是“百·
千·万字剧”编剧工作坊中的一步———也是最
难的一步，字数越少越难写。'""字的“百字
剧”就是“戏核”，好比一个剧本中最精华、凝
练的创意或蓝图；'"""字的“千字剧”就是“戏

眼”，就是一个剧本里的“终场戏”或曰“高潮
戏”；'""""字的“万字剧”就是“戏骼”，亦即
剧本最重要的结构框架。“张奶奶家养了两
只鸡，一只骄傲的小公鸡和一只温良的小母
鸡……时至夏令，奶奶按民俗要将小公鸡炖
给小孙子进补，谁知，公鸡居然会下蛋了……”
这一段不到'""字的“百字剧”就是儿童剧
《公鸡下蛋》的“戏核”，松江新浜镇的工作人
员俞月娥，最终将其发展成 ("""字的剧本，
刊登上了去年唯一一本国家级戏剧文本月刊
《剧本》，还获得了上海文化发展基金会去年
第二期项目资助。

从 !'岁发表第一个剧本至今，陆教授有
着 &)年创作和教学经验。按他的说法：“我之
所以集一生所学，创造出这套独特的编剧

法，是有感于当下不少青年编剧的水平名不
副实，以至于经常扪心自问：我曾经做了 %

年戏剧文学系的主任，是否不合格呢？”在与
海外交流的过程中，他也发现了中国现有编
剧法则的不足。最近 (年，他每年都与获得
过托尼奖的美籍华裔编剧黄哲伦交换两名学
生———交换到上海来的学生往往都是哈佛大
学或者芝加哥大学戏剧系的学生。因而，陆教
授也始终在摸索一套“既有中国传统和民族
特色，又与根植于西方编剧理论相融合的剧
本创作方法”。在实践中，他渐渐摸索出了
“百·千·万字剧”的核心理念。当然，他也表
示：“要真正成为一位艺术水准很高的编剧，
需要足够的文学底蕴、社会阅历、思想深度和
价值判断，但是如果在一个学期里学会了

‘百·千·万’，至少可以让一位中等文化水平
的人，掌握编剧技巧的核心技术，写出符合基
本规范的剧本。”

事实上，他从 !"'*年暑期开始在大中学
教师中推广普及这一编剧法。向明中学语文
教师顾月云，在陆教授的带领下创作了话剧
《生命行歌》，获得了文旅部剧本扶持工程项
目资助，这一轮资助在全国仅有 (个剧本入
选。该剧主演刘子枫、男配安振吉还获得了
今年白玉兰戏剧表演奖主角奖和配角奖。虽
然，编剧水准高低最终还是看个人的生活阅
历、精神能量，但是相对务实、学习迅速的
“百·千·万字剧”编剧法对于初入门者而言，
还是一条捷径。

本报记者 朱光
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沪剧《敦煌女儿》尽力还原樊锦诗内心世界
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! ! ! ! !年磨一戏!"敦煌女儿# 遇到

的困难远比想象的多$茅善玉被问

得最多的!就是为什么沪剧要改编

这个故事% 樊锦诗是上海姑娘!但

她的故事真的适合改编成戏曲吗%

一开始! 不看好的声音和意见很

多!但随着作品逐渐成型!支持者

也越来越多$ 现在许多人说!茅善

玉和樊锦诗有相似之处了$

这 !年来!茅善玉就在各种声

音中最终选择了坚持$过程自然是

艰辛!但茅善玉觉得这不只是一部

戏的问题!而是沪剧在当代乃至未

来的发展方向$要提升沪剧的高度

和层次!就不能只演家长里短的作

品!还需要像"敦煌女儿&这样

可以体现思想内涵和文化

素养的剧目$ 现在年轻

人的审美已经处在比

较高的水平!'敦煌女

儿&尝试做出的突破

就是要让年轻人意

识到! 其实沪剧的

观众群体不只是中

老年人! 传统戏曲

无论在题材选

择( 表演方式

还是艺术感染

力或戏剧张力

上!都可以跟上

时代的步伐)
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! ! ! !昨晚的城市剧院没有演出，却一直灯
火通明到深夜。刚刚过去的清明小长假里，
上海沪剧院《敦煌女儿》剧组每天在这里驻
扎 '+小时以上，为 '"日在东方艺术中心
全新亮相的提升版《敦煌女儿》进行最后的
走台准备。当然，这远远不是这部戏的终
点，'!日沪剧院还将针对这部戏再度召开
专家研讨会，精益求精，让它在第十二届中
国艺术节呈现时再上一个台阶。

为作品
完整过了一遍戏之后，导演张曼君指

出后半段的节奏有些松散。上海沪剧院院
长兼主演茅善玉马上意识到，剧中樊锦诗
和丈夫彭金章的一段争吵比预期耗时长了
些，她随即和饰演彭金章的钱思剑重新唱
了一遍，又带着合唱队调整了一下节奏。尽
管已经改了若干次，但主创团队依旧觉得
这部戏还有提升空间。《敦煌女儿》参评十
二艺节的场次定在 ( 月 )" 日、)' 日的美
琪大戏院，尽管时间紧迫，但大家都想尽可
能地将这份考卷做得更好。
走台并不公开售票，但台下依然坐了

一帮铁杆沪剧迷。不少人从几年前就开始
追随《敦煌女儿》的演出。戏迷邱阿姨表示，
《敦煌女儿》非常贴近生活，看完后民族
自豪感油然而生，没想到上海本土的戏
曲艺术在当代化呈现上可以如此前
卫。张曼君也评价，多次打磨以来，演
员和角色的贴合度越来越高，体验
越来越真切，几乎合二为一了。

为敦煌
樊锦诗在漫漫守护之路中爱上了敦

煌，茅善玉也在扮演这个角色的过程中
“爱”上了樊锦诗。最初，茅善玉对樊锦诗了
解不多，因为不少人用“严肃”“厉害”等词
汇形容樊锦诗。但在茅善玉 ,次赶赴敦煌，
并多次与樊锦诗在上海见面后，她逐渐走
进了樊锦诗的内心。茅善玉对樊锦诗说：
“我看到你的笑容，觉得你是个很单纯、纯
真的人。”樊锦诗笑着说：“真的吗？我家老
彭也说我是个傻傻的人。”外表柔弱，内心
单纯却强大，这样的人格魅力感染了茅善
玉，也坚定了她一定要把《敦煌女儿》做好
的信念。

在很多人眼里，敦煌意味着沙漠与戈
壁的荒凉，但在樊锦诗眼里，敦煌却是一片
净土。在这个舞台上，最主要的诉求就是提
纯。因此，《敦煌女儿》的舞美非常简洁，倒
梯形的白色幕布与两块框形道具延伸出了
无限想象。敦煌元素特别多，怎么提炼出最
具代表性的元素？最终，《敦煌女儿》选择了
飞天和佛陀的形象，以悬挂和投影的方式
呈现出敦煌千年的文化积淀。此次亮相的
版本，还新增了敦煌的数字化保护成果，一
尊尊佛像从白描到 )-立体的数字化进程
以多媒体的形式呈现给观众，直观地传递

出樊锦诗守护敦煌的努力。

为艺术
这部戏跳进跳出的戏剧结构，让茅善

玉需要在樊锦诗的各个人生阶段自由切
换，刚刚还是 %"岁的樊锦诗，一转身就要
变身 !(岁时的樊锦诗，这对她在舞台上换
装的速度也提出了更高的要求。昨晚走台
结束，茅善玉还在和工作人员讨论如何才
能把换装时间压缩得更短等细节问题。
待脱去戏里的大衣走进化妆

间，茅善玉已是汗流浃背。
她说：“能参与到《敦煌
女儿》里我很过瘾，
也很用心地想做
好这部戏，这样
一部作品对沪
剧院和我的艺
术生涯来说
都是很重要
的。”舞台上的
茅善玉好似莫
高窟里的樊锦
诗，她们都是为
了自己的所爱默
默奉献着。
本报记者 赵玥
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